

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates: MADRID: un mes... 4 reales; PROVINCIAS: trimestre adelantado... 20; Por conducto de los correspondientes... 24; ULTIMAR Y EXTRANJERO: trimestre... 70; ULTIMAR Y EXTRANJERO: semestre... 120.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA POLITICO, LITERARIO Y DE NOTICIAS.

MADRID.

LUNES 22 de ABRIL DE 1872.

ADVERTENCIA.

Las oficinas de este periódico se han trasladado á la calle de Jacometrezo, número 7 y 9, principal.

LA PRENSA.

MADRID 22 DE ABRIL DE 1872.

TODOS CONTRA EL ENEMIGO.

Es indudable que en medio de las luchas intestinas que por desgracia vienen sosteniendo de algun tiempo á esta parte diferentes fracciones del gran partido liberal, todavía se conserva vivo y más que nunca arraigado en nuestro país, ese sentimiento noble y superior á todas las miserias políticas, que da tregua á los odios y calma las tempestades; ese santo amor á la libertad, por la que tanto ha luchado nuestro pueblo, y en cuya defensa todos sabremos morir ó vencer, porque hoy ya es imposible en España que vuelvan aquellos días de vergonzosa reacción y vil despotismo, que por tanto tiempo nos deshonraron.

No: la libertad no morirá, porque cuando llegue la hora del peligro, todos los que en su defensa militamos, sin distinción de matices, ni de procedencias, salvando las rivalidades personales y las diferencias de conducta, sabremos presentarnos fuertes con la unión, y más fuertes todavía con el entusiasmo, ante el enemigo de nuestra comun bandera.

Han bastado, en efecto, los pertinaces y serios rumores que estos días han circulado y circulan todavía sobre un próximo levantamiento general de las huestes carlistas, para que todos los liberales, todas las corporaciones y autoridades de la Península se hayan apercebido contra la nueva intentona de los fanáticos absolutistas y hayan ofrecido su apoyo y protestado de su adhesión á los poderes constituidos, para defender y salvar el orden y la libertad si aquel fuere perturbado y esta llegase á correr peligro.

La diputación foral de Guipúzcoa, noticiosa de los planes de los carlistas, y prevenida contra ellos, ha dirigido una comunicación al Gobierno, que en otro lugar insertamos, declarando que arbitra por todos los medios, recursos para sofocar inmediatamente todo movimiento, y trabaja sin descanso para salvar la libertad y las actuales instituciones, y deseando que el Gobierno dicte prontas y energicas medidas encaminadas al mismo fin.

Igual patriótica y noble conducta ha seguido en esta ocasion el alcalde popular de Madrid, señor marqués de Sardoal, quien con el carácter de presidente del municipio, y de comandante general de la milicia ciudadana, se ha presentado al presidente del Consejo á ofrecerle los servicios y la adhesión de ambas corporaciones para combatir á los enemigos de la libertad y el orden. Tan plausible conducta por parte del alcalde de Madrid, merece justos elogios, y nosotros no hemos de omitirlos, ya que en otras ocasiones hemos censurado la conducta de la autoridad municipal.

Por lo demás, la milicia ciudadana de Madrid ha dado una prueba más de su patriotismo y de su amor á la libertad, que será ciertamente secundada por toda la fuerza ciudadana de la Península.

No hablamos del ejército, porque sabido es que cuantas veces se ha necesitado su concurso para combatir á los enemigos de la libertad y del orden, ha dado repetidas muestras de valor, bizarría y patriotismo, que hoy reproduciría seguramente, si los fanáticos carlistas llevaran á cabo su anunciada intentona. El país puede confiar, pues, tranquilo en el patriotismo de todos los liberales, en la energía del Gobierno, en el valor de nuestro ejército y de la milicia ciudadana. Si el movimiento carlista que se anuncia llegara á estallar, creemos habia de ser sofocado inmediatamente, recibiendo una lección más los fanáticos é incorregibles partidarios del viejo absolutismo.

El Gobierno, por el contrario, cree que los voluntarios de la libertad son de una necesidad imperiosa para conservar el orden público en las poblaciones, y aprecia en cuanto valen los servicios que ha prestado ya y que puede prestar en defensa de los intereses de la sociedad y del sosiego público.

CRÓNICA POLITICA.

Parece que hay empeño por parte de los enemigos del Gobierno en hacer aparecer á éste en profundo antagonismo con la benemérita institución de los voluntarios de la libertad.

El Gobierno, por el contrario, cree que los voluntarios de la libertad son de una necesidad imperiosa para conservar el orden público en las poblaciones, y aprecia en cuanto valen los servicios que ha prestado ya y que puede prestar en defensa de los intereses de la sociedad y del sosiego público.

Por consiguiente, es una suposición tan gratuita como intencionada, la de atribuir al Gobierno planes de disolución de la milicia ciudadana, cuando á la vez que en varios pueblos se la arma y organiza, de varios puntos de la península se están recibiendo pruebas de adhesión y patriotismo, dignas del mayor aplauso, significadas por el deseo de que se les movilice para perseguir á los que se revelen contra las instituciones revolucionarias, y cuando la de Madrid, inspirada por los mismos sentimientos, se ofrece con abnegación á defender el orden y destruir á los malvados que intenten perturbarle.

Conste, pues, que entre el Gobierno y la institución de los voluntarios de la libertad no hay antagonismo alguno, por lo mismo que aquel y esta coinciden en el fin comun de salvar los intereses de la revolución y la monarquía de D. Amadeo I.

El Pensamiento Español, despues de publicar cuanto dicen los demás periódicos acerca de las próximas sublevaciones carlistas, escribe un suelto de tres líneas, en el que administra la siguiente poesía á los candidos partidarios de D. Carlos, que estén dispuestos á probar una vez más la suerte de las armas, tan adversa siempre para ellos.

«Cuéntase, dice el diario neo, que han dicho algunos federales que si dura quince días el alzamiento de que se habla, podrán ayudar mucho con sus huestes.» Se ha propuesto, por ventura, El Pensamiento Español con semejante noticia infundir aliento y sostener en pie de guerra á los batidos y abatidos carlistas?

«¿Qué inhumanidad! Con quince días más de derrotas bien puede asegurarse que toda la gente de armas del alcornocuello habrá concluido su peregrinación en esta misera tierra.

Uno de los periódicos que se afanan en propagar noticias alarmantes, dice, aunque sin afirmarlo, que el puente de Aranjuez habia sido cortado, lo cual es completamente inexacto.

Lo que nosotros creemos que debieran estar cortadas son algunas lenguas que no sirven más que para sembrar la intranquilidad por do quiera, conspirar contra el orden público, aniquilar los intereses sociales, arruinando el comercio, matando la industria y haciendo renacer la desconfianza y el temor en las fuerzas vivas del país.

Sigan, sigan nuestros enemigos el camino emprendido, que la patria se encargará de castigar sus iniquidades.

Contemplando anteaer un filibustero puertorriqueño el mérito artístico de los leones que se han colocado en el pórtico del Congreso, exclamó: esos leones están gordos, para lo poco que hemos de poner al leon español.

El que estas indignas palabras vertía, aludiendo á

Mas ¡oh desgracia! ¡cómo disponiendo de tan poco espacio y deseando cual cumplió á fiel cronista, daros cuenta de otros y diferentes acontecimientos, he de emplear el tiempo que necesitaria para llevar á término tan magnífica como inocente pretension?

No me es posible, bien lo comprendéis, y hártosiento con-vencirme de la inutilidad de mis esfuerzos. Cese, pues, la poesía y el rapar, como diria un escéptico, y voy á daros razon sucinta de cuanto haya visto ó oido durante la última semana en los concurridos coliseos de la villa y corte.

Al teatro de la Zarzuela le dejamos en mi última revista, si yo no estoy equivocado, poniendo en escena una de las muchas particellas del maestro Verdi, que se titula Macbeth y de la que ya nos ocupamos.

A continuación se representó Lucrezia Borgia bellisima é inspirada concepción del célebre compositor Donizetti y de la que tan gratos recuerdos conservará siempre el inteligente público de Madrid.

Un escogido auditorio ocupaba todas las localidades del elegante coliseo la noche que se cantaba tan delicada composición, y en el semblante de la mayoría de los aficionados se adivinaba cierto aventurado recelo, que era una realidad para el curioso que se atreviese á escuchar algunas que otras conversaciones.

Quién recordaba á la Penico como arrebatadora Lucrezia, quién hablaba de Nicolini ó Tamberlik como el mejor Genaro, nadie olvidaba á Selva, á la Grossi, y por último, todos convenian en que magistralmente se habia de cantar la ópera de Donizetti, para que pudiese borrar los agradables recuerdos que otros famosos artistas habian dejado.

La obra se cantó, y sintiendo, diremos que se cantó con el mejor éxito, que los artistas encargados de ejecutarla, señoras Urban y Caracciolo y Sres. Ugolini y Castelmiry fueron grandemente aplaudidos, interpretando sus respectivos papeles de Lucrezia y Ursino, Genaro y Duca Alfonso, de una manera, que á

la insurrección cubana, olvidó sin duda que el leon castellano cuando se le ha creído adormecido por la fiebre, y han querido aprovecharse de su inercia, ha sabido encrespar sus melenas, esgrimir sus potentes garras y hacer trizas á todo, el que cobardemente ha pretendido deshonrar la bandera cuya guarda le está confiada.

No empiecen de nuevo filibusteros y laborantes á insultar el sentimiento pátrio, no sea que el leon despierte, á pesar de su letárgico sueño, y haga morder el polvo á los que no recuerdan que llevamos á sus vírgenes selvas la luz del cristianismo y la civilización.

Por fortuna hay pocos filibusteros y muchos hijos leales de esta hidalga tierra á quien jamás perderán el entrañable amor que todos profesamos á la madre patria.

No son muy inteligibles por cierto para aquellos que no están al cabo de lo que en el seno del carlismo pasa, los siguientes párrafos de La Convicción, periódico carlista de Barcelona; pero allá van para que los deseñe el lector.

«Cuando en tiempo del duque de Valencia se trató de reorganizar el partido carlista, los enemigos tuvieron bastante astucia para inducir á sus pretendidos jefes á constituirse en sociedad secreta, con la mira de monopolizar los esfuerzos de los asociados en provecho propio y de resistir al que hipocóritamente reconocerían como un rey.

Esta sociedad existe y algunos de sus afiliados han figurado mientras otros pretendían realizar sus planes; mas como carecen de influencia en el consejo supremo del partido, solo advertimos que conviene estar muy apercebidos contra la resistencia ó obstáculos que aquellas opongan al puntual y exacto cumplimiento de órdenes que todos debemos acatar.

Si este amigable recuerdo no produce el apetecido efecto, no faltarán medios para emplear otro correctivo más eficaz.

Algo daríamos por saber el correctivo con que amenaza el absolutista diario catalan.

Varios oficiales de la milicia ciudadana de Madrid, que habian presentado su dimision estos dias, las han retirado en vista de los acontecimientos que se anuncian.

Nosotros, que nos apresuramos á censurar toda acción que no esté conforme con la conducta exigida por las circunstancias, somos tambien los primeros en aplaudir el noble proceder y leal comportamiento que en los momentos actuales observan oficiales tan pundonorosos en particular, y la milicia ciudadana de Madrid en general.

Los periódicos extranjeros repudian enérgicamente los planes del carlismo y hacen responsables de la sangre que se vierta en España á los consejeros de Carlos siete, que solo tratan de comprometer á unos cuantos ilusos para exponerlos á todo género de peligros, mientras ellos en nada se comprometen.

Nosotros convenimos en este punto con la prensa extranjera, pues es evidente que los trabucaires que abandonan sus familias para luchar por el matador de arbustos, suelen parar en las Marianas y los consejeros aulicos se pasean por la corte tranquilamente, debiendo hallarse en Ceuta ó Fernando Póo.

SECCION DE NOTICIAS.

Ayer conferenciaron detenidamente con el señor presidente del Consejo de ministros D. Pedro Sanchez Rubio y D. Pedro Espinar, diputados provinciales de Almería; sobre asuntos generales de la misma provincia, prestandose espontáneamente el Sr. Sagasta á hacer cuanto estuviese de su parte por aquella rica y olvidada provincia, saliendo por lo tanto altamente satisfechos de su entrevista.

Hemos recibido el Manual práctico de la legislación y procedimiento electoral que acaba de dar á luz D. Angel Sanchez, estu-dioso secretario de la diputación provincial de Lérida.

Recomendamos la adquisición de este manual en la seguridad

la parte más considerable del público no dejó nada que desear, llamándolos al palco escénico al concluir los dos últimos actos de la ópera, y haciéndoles repetir, entre los más prolongados aplausos y mayores muestras de aprobación, el magnífico terceto de tiple, tenor y bajo.

Nosotros felicitamos sinceramente á esos aplaudidos artistas, así como á los encargados de interpretar la ópera cómica del mismo autor, que se titula Don Pascual, y de la que pensamos ocuparnos detalladamente cuando nos sea posible.

En el teatro del Circo ha tenido lugar uno de los últimos dias del beneficio de la simpática y aplaudida señorita Lombía, representándose á su elección el delicioso juguete cómico de Serra titulado El amor y la Gaceta, y encargándose la inimitable y aplaudida Matilde del papel de capitana Canela.

La ejecución fué tan esmerada cual podia esperarse de artistas como la Matilde y la Lombía, Catalina, Casañer, Oltza, Fernandez y Pastrana.

La chistisima comedia de Serra fué ruidosamente aplaudida por sus agradables situaciones, oportunidad y graciosas frases, y las señoras Diez y Lombía en especial, por la magistral interpretación de sus respectivos papeles.

La beneficiada fué colmada de aplausos y al final de la obra recibió dos magníficos ramilletes y un precioso aderezo de oro y perlas, regalo de S. M. el rey, y que ya lució la aplaudida artista.

A continuación se puso en escena la comedia nueva en un acto y en verso de D. Ricardo Guijarro y que se titula El último capitulo.

Encomendada á la señora Lombía y al Sr. Casañer, representaron una bellisima escena conyugal desarrollada en armo-niosos versos y sembrada de las mejores enseñanzas sociales.

El autor y actores fueron llamados al palco escénico para recibir los aplausos de la multitud, por lo que les felicitamos y especialmente á la beneficiada, por las deferencias de que fué objeto

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Para hacer la suscripción, basta dirigir carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA. Tambien se hacen por medio de los correspondientes de este periódico, que lo son los de la Biblioteca selecta de autores españoles, y en las principales librerías de España.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Jacometrezo, números 7 y 9, principal.

AÑO SEGUNDO.—NÚMERO 319.

de que los que lo necesitan encontrarán en el cuantas noticias son necesarias para uno de los ramos más importantes de la administración pública.

Hállase de venta al precio de 20 rs., franco de porte, en la imprenta de D. José Solé é hijo.—Lérida.

Desmiente La Lucha de Gerona las falsas noticias que da La Imprenta, diario de Barcelona, referentes á aquella capital y dice lo siguiente: «Sepan, por tanto, los lectores de La Imprenta, que reciben La Lucha, que todo cuanto ha dicho aquel diario sobre medidas tomadas en esta capital y sobre las alarmas, etc., etc., del vecindario, carecen de verdad; completamente de verdad, absolutamente de verdad.»

Dice La Epoca de anoche:

«Con motivo del documento publicado anoche en los periódicos carlistas, se ha dictado auto de prisión contra la junta central, y lo triste es que entre los detenidos se hallan algunos que habian dejado de pertenecer á la junta como el Sr. D. Gabino Tejado, otros que no ocultaban su oposición á las medidas de fuerza, como los simpáticos marqueses de Sofreza y de Gramosa, y otros, en fin, como el Sr. Antuñano, á quien alcanza la in-violabilidad en el hecho de estar elegido diputado.

Estos señores son los primeros en sufrir las consecuencias de la impremeditada actitud del señor duque de Madrid; pero aún ha de costar ésta no pocas lágrimas, no pocas pérdidas, no pocas víctimas, sin mejorar por eso la situación de su partido.»

Hé aquí la comunicación de la diputación foral de Guipúzcoa, de que hablamos en otro lugar de este número:

«Excmo. señor: Como consta al Gobierno, el partido carlista conspira en este país, y se dispone á perturbar nuevamente el orden. Esta diputación ha adoptado y adopta cuantas medidas están á su alcance, arbitra por todos los medios recursos para sofocar inmediatamente todo movimiento, y trabaja sin descanso para salvar la libertad y las actuales instituciones; pero para que los sacrificios que se ha impuesto no sean ineficaces, desea y urje que el Gobierno de S. M. se digne dictar prontas y energicas disposiciones encaminadas á destruir las indignas y absurdas maquinaciones de los enemigos de la patria y de la legalidad existente. Sensible sería que por indiferencia ó por ciega confianza se malograsen todos nuestros esfuerzos en ocasion en que se aprestan á una lucha ruda y desesperada.

La diputación reñera al Gobierno de S. M. cuantos ofrecimientos le ha hecho de su más firme y decidido apoyo en idénticos y solemnes momentos.

Dios guarde á V. E. muchos años.—De mi diputacion general en la M. N. y L. villa de Tolosa á 19 de Abril de 1872.—Excmo. señor.—El diputado general, José M. de Alberdi.—Por la M. N. y M. L. provincia de Guipúzcoa, su secretario, Joaquin de Urreistiel.—Excmo. señor ministro de la Gobernación.—Madrid.

Confirman de Roma que la princesa Margarita irá en breve á Egipto en interés de su salud. Es probable que la acompañe su marido el príncipe Humberto.

El ministro de Rusia en Roma, barón Uxkill-Gyllebandt, ha salido para San Petersburgo.

El Gobierno ha recibido el siguiente despacho telegráfico: «San Petersburgo, 20 de Abril, á la una y cincuenta minutos de la tarde.—Madrid á las diez y diez de la noche.—El ministro de España, al ministro de Estado.—Decretada la abolición del derecho diferencial de banderas; mañana recibirá la comunicación oficial.»

Es decir, que mientras el Gobierno procura las mayores ventajas para el comercio y la industria del país, los carlistas y perturbadores de oficio hacen todo lo posible por empobrecerle y arruinarle.

La conducta de los voluntarios de la libertad de todos los pueblos de la Península es digna de todo género de alabanzas. Todos rivalizan en ardiente patriotismo y en deseos de dar una severa lección á los eternos enemigos de la libertad.

Anteaer se repartían á la puerta del café Imperial unas tarjetas diciendo:

«Se ruega á V. que asista con su trinchante al próximo festin nacional. Si, como se supone, esta gracia es obra de los moderados, prometemos asistir al festin con un trinchante de buenas formas, para que no se diga que somos descorteses.

El Sr. Candau, segun noticias particulares que tenemos, continúa enfermo en Sevilla.

to y que deben alentarla en la espinosa carrera del arte dramático, donde tantos lauros recibe y tan buen porvenir le espera. Hemos á terminar, pero fáltanos asistir á una solemnidad literaria.

Hemos vuelto. Anoche abrió sus puertas al público el elegante y espacioso Circo de Madrid, inaugurando sus representaciones la gran compañía de ópera italiana, que durante algun tiempo actuará en ese coliseo.

Como estaba anunciado, se cantó una de las más aplaudidas particellas del inmortal compositor berlinés Meyerbeer, y que se titula Roberto el Diavolo.

La prima donna y la contralto, ó sea la señora Jite de Goula, cantaron bien sus respectivos papeles, mereciendo del público inequívocas muestras de agrado y aprobación.

El Sr. Stagno lució desde el primer momento una agradable y delicada voz que modula admirablemente y emite con el mayor gusto y facilidad; es un buen cantante y mejor artista, y de seguro ha de alcanzar nutridos aplausos.

El Sr. David tuvo frases admirables que fueron frenéticamente aplaudidas y llamado al palco escénico.

Orquesta y coros bien; reservándonos el ocuparnos más despacio y detalladamente en la próxima revista.

La entrada fué un lleno completo, ocupando todas las localidades; desde SS. MM. que, acompañadas de la señora condesa de Almina y ayudantes de semana, presenciaron casi toda la función, hasta lo más escogido de nuestra aristocrática sociedad. Damos la enhorabuena á los artistas, así como al Sr. Rivas, que tanto lujo ha desplegado y tan buena inteligencia demuestra en la empresa del que ha de ser uno de los más favorecidos centros de la corte.

JACINTO.

REVISTA DE LA SEMANA.

RESUMEN.

Cambio brusco.—La naturaleza.—Desgracia.—Teatro: Zarzuela.—Beneficio de la Lombía.—Inauguración del Circo de Madrid.

Yo me proponía echar un cuarto á espadas, como acostumbra á decirse, mis amables y benévolas lectoras de LA PRENSA, al contemplar los encantos de la naturaleza en la presente estación; pero un cambio en la temperatura tan brusco como inoportuno, nos hizo ayer olvidar las delicias primaverales, y creer que habíamos retrocedido, ó que el mes de Febrero se habia olvidado de algo durante su época, y venia ahora á recogerlo con general disgusto y mal recibimiento.

Sin embargo, refiriéndonos á los primeros dias de la semana, si yo fuera poeta bucólico, comenzaría mi tarea entonando un canto á la pródiga naturaleza.

¿A quién no agradan si no, aquellos días templados, claros y serenos en que la luz del sol baña con sus esplendorosos rayos todos los objetos, y parece como que ilumina todas las conciencias; en que la suave brisa de la mañana acaricia las flores de los campos, robándoles sus aromas para perfumar el aire; en que el canto de las aves trae á nuestro oído alegres armonías, misteriosas como el mundo que pueblan; á quién no agradan, en fin, aquellos dias, en que todo es luz, armonía, fragancia, contento y expansion?

No es posible mirar con indiferencia esa maravillosa transformación que se opera en la naturaleza en esta estación del año, y que llamamos primavera.

Siquiera sea, pues, en mala y ramplona prosa, yo encontraría un vacío en la presente revista si, acordándome de aquellos hermosos dias, no dedicase un ligero párrafo á admirar los encantos de la naturaleza que entona orgullosa un magnífico Hosanna al Supremo Hacedor.

